



PORTERAS ADENTRO

UNA APUESTA A LA ASOCIACION
EN EL NORTE DEL PAIS

“Emprendimientos Campos del Norte”

Ing. Agr. Carolina Muslera

En el año 1998 en el marco del Pronadega se formó el grupo “Masoller”. Nueve pequeñas empresas ganaderas, ubicadas en ese paraje y alrededores, integradas por trece personas con una edad promedio de 35 años, conformaron este grupo con nuestra asistencia técnica.

Al comenzar los trabajos, se realizaron intercambios de experiencias basadas en la gestión y registración de datos de las empresas. Como es sabido, este trabajo de registración y estudio de los mismos es algo tedioso, pero resultó muy esclarecedor pues dio como resultado el diagnóstico objetivo de las limitaciones de cada una de las empresas.

Así detectaron sus principales fortalezas y debilidades sobre todo en el tema de la producción. Sin duda la debilidad más importante estaba basada en la cantidad de hectáreas (escala) que cada una de las empresas explotaba, en promedio de 550 há. Como consecuencia, detectaron un bajo procreo, no poder entorar la totalidad de las vaquillonas a los dos años, tener que vender las vacas de descarte sin poderlas engordar, afectando así directamente la economía de la empresa.

Con el apoyo del Ing. Jorge Laurenz, encargado de la Regional del Instituto Nacional de Colonización de Tacuarembó, teniendo en cuenta que varios productores involucrados eran hijos de colonos de la colonia Aparicio Saravia, se comenzaron a hacer gestiones frente al Instituto para explotar un campo en co-

mún, con el fin de subsanar el problema de escala.

Habían pasado ya tres años de la creación del Grupo y se comenzó a elaborar un proyecto de explotación, del predio a conseguir, así se creó un reglamento interno, para la formación y el buen funcionamiento de una Cooperativa.

El grupo se preocupó por conocer el funcionamiento de otros grupos asociativos, se visitó al grupo Daiqué de Paysandú (cooperativa) y la experiencia de El Tejar en la República Argentina, todo lo cual permitió acumular conocimientos para el emprendimiento. Surgieron así muchas ideas y discusiones, lo cual fortaleció al grupo y los llevó a fundar una cooperativa.

Así en febrero del año 2003, la Cooperativa Emprendimientos Campos del Norte, accede al arrendamiento de 1313 há, pro-



piedad del I.N.C., en la zona de Quintana en el departamento de Salto, a 50 km de Masoller.

Se nombra un gerente y un administrativo, los dos son integrantes del grupo, el primero trabaja en la mejora de la infraestructura del predio, contratación de personal etc., el segundo realiza el seguimiento administrativo de la cooperativa.

Con una dotación de 0,7 UG/há se maneja el campo, el cual tiene dos módulos:

- **Recría de terneras** que ingresan en mayo y a los 18 meses, o sea en noviembre del siguiente año llegan a peso de entore. En noviembre del 2004 se llegó con las primeras vaquillonas prontas para entore, de las cuales el 53% ingresaron al sistema inseminación y el 47% se entoraron lográndose los siguientes resultados.

Vaquillonas inseminadas	325
Vaquillonas entoradas	287
Vaquillonas totales	612
% Preñez por ecografía	93%

Estas vaquillonas tanto las preñadas como las vacías en febrero del 2005 volvieron a los campos de origen para continuar la cría allí, en mayo ingresan las terneras nacidas en el 2004.

- **Invernada** sobre 50 há de mejoramientos extensivos, donde los integrantes del grupo llevan a capitalizar vacas de invernada que no pueden terminar en sus predios. El destino final de es-

tos ganados es el frigorífico. Los resultados que se obtuvieron durante el año 2004, fueron los siguientes:

Número de vacas	65
Peso de ingreso	380
Peso de salida	420
KG ganados	40

En este mejoramiento también se recriaron 95 terneros propiedad de la cooperativa. Por lo que ésta ha comenzado un rodeo en común.

Varios son los resultados positivos de este emprendimiento, en primer término que gracias a él, pequeños productores están haciendo posible la reafirmación económica de dichas empresas; con ello se ven beneficiados los productores y sus familias, 23 personas incluyendo hijos y cónyuges de los mismos; la producción que obtiene así una explotación racional de una pequeña porción de tierra y sobre todo, el ejemplo que puede dar a otros pequeños productores para que se animen a integrarse, para poder subsistir y crecer en nuestro medio.

Este proyecto en marcha y con resultados positivos, mantiene íntegramente las individualidades de sus integrantes. Su logro ha sido sumar las individualidades, con el fin de potenciar cada una de las empresas.

A los interesados en más detalles sobre este emprendimiento, pueden contactarse con el grupo en cmuslera@adinet.com.uy